

TRES MIL PALOMAS Y UN LORO

jaula de
aves inciertas

NOVELISTA y poeta, Andrés Pizarno inicia por primera vez en el teatro con "Tres mil Palomas y un loro", estrenada por el Conjunto Teatral en homenaje a su preceptor, Hélio. La obra, corta, hace algunos años, para ser una evocación de la generación joven de una década atrás, la de Los Beatles y la minifalda en nuestro país. Lo hace a través de la experiencia de un nostálgico separado cuyos conocimientos se acercan y se rechazan en un posible encuentro de la relación. Contraria en la aventura interior del joven marido - es evidentemente una pieza autobiográfica y confesional.

Tomás es un semiescritor, semiialehóbilo y seña muchas cosas más, perdido en lo frivolidad y el descanso, que aboga el fracaso de sus compromisos (como esposo como padre, como creador) en tentativas efíacas con un amigo, en aventuras amorosas y una especie de cineasta-trotador. Laura, muchacha burguesa, mujer romántica, ha tomado un amante pero también intenta reintegrar al joven a su amor posesivo. Gabriela es la amante de Tomás, hija de Tomás, y un pequeño maven que critica él, de las tres ella es la única que sabe de verdad lo que quiere, por lo tanto en la alocución.

"Tres mil Palomas" (un título poco apropiado que sugiere la incoherencia en el decir y en el actuar), se estructura en un solo acto largo, una tarde de sábado. Una noche de amor de una noche de amor, con las visitas y los entusiasmos respectivos en el protagonista, de los personajes que lo rodean, para terminar en una sendoría, con dos "folios" y el amigo. Al final, en la pieza viene se oye un timbrado: lo que Tomás no pudo decidir a lo largo de la obra ¿lo podía haber resuelto el destino?

La organización dramática tiene demasiadas diferencias. Agenor la primera noche de la presentación (los otros 60, en un ensayo personal y descontrolado) es una recogida de la vida itinerante a la chilena y con retrato. Las primeras visitas secenas de Laura, el amigo y Gabriela, sucesivamente, se desarrollan fundamentalmente por medio de la retroproyección de los personajes, que recordarán hechos vividos con anterioridad, para constatar antecedentes. Esto entra, por lo demás, dicen lo que son, pero no se ve en el escenario que sean lo que dicen que son, salvo las excepciones generales y, por cierto, figuraciones sobre todo en horas de conflicto alocativo. Las dos mujeres parecen vivir únicamente en torno al amor por Tomás. Casi

no hay vivencias sociales, políticas, culturales o las propias agresiones románticas. Así los personajes evolucionan en formas autoras, así es que la voz literaria del autor se refleja en un diálogo que tiene buenas dimensiones, pero que en largos tramos está deslizándose a parafrases más propias de un diario de vida o de un proyecto de novela. Por ello, casi como un dramaturgo proselitista (en técnica dramática es elemental) y quizás sea autor de pieza única, porque la medida de ésta es vivencial.

Como todo, es una obra que evita libertad para ver que los personajes han tomado un cargo dramático. Del enfrentamiento del trágico hacia adelante, logra prender interés aunque sin demasiada fuerza, ya que el conflicto se diluye en la indicación constante. Pero vale la pena destacar que la experiencia es honesta y transmite un sentido de sinceridad.

vivencia para pedir y enriquecer un texto con fallas.

Con Tomás, Gonzalo Babilio dibuja su personaje dentro de las posibilidades del personaje; pero desprendiendo las frunciones, su locura, ironía y esos fallas de dirección que son problema del actor y no producto de un excesivo naturalismo del rel. Coto Guazzini, tanto limitado de recursos, parece sin embargo a lo que debe ser Laura, mientras que Sholomit Bayethman, como Gabriela, logra en parte desprenderse del lenguaje machilino con que plasma, letrista a sus mujeres. Juan Cuevas es Manuel, el amigo, en parte con poco convencimiento, con un golpe de apoyo, para entregarse en la escena final un homenaje notable. Pepa Duque y Dafna Rosenblum encierran el par de "folios" con frescura austera.

En resumen, es una obra débil aunque sincera, que no aporta a la vanguardia dramaturgía nacional más que una evocación particular y autobiográfica, y con un montaje que pudo darse mucho mayor interés. El atractivo se centra en el par de escenas culminantes, pero no implica nada de claro hacia donde quisieran ir si la pieza no es estérrea.

P.L.
EL CEDRO S.A.D., S.1970.

Domingo 4 de Septiembre de 1977
904423

Tres mil palomas y el loro [artículo] P.L.

Libros y documentos

AUTORÍA

P.L.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tres mil palomas y el loro [artículo] P.L.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

